

José Antonio CASTELLANOS LÓPEZ, **Quién fue quién en la Transición en Castilla-La Mancha (1977-1982)**, Cuenca: Ediciones de la Universidad de Castilla La Mancha, 2014, 815 p., ISBN: 9788490441183

El profesor José Antonio Castellanos elabora en este monográfico un cuidado ejemplo de investigación biográfica y prosopográfica sobre los representantes electos enviados por los castellano-manchegos a sus diputaciones provinciales y a las cortes generales españolas durante los cruciales años en los que se gestó la creación de la comunidad autónoma de Castilla-La Mancha.

*Quién fue Quién en la Transición en Castilla-La Mancha* se divide en tres bloques claramente diferenciados. En el primero, se describe la cimentación metodológica que sostiene la obra y el contexto histórico que la misma explora. Es quizás especialmente interesante para el lector no especialista el detalle con el que se recapitulan tanto el aspecto normativo que rigió el proceso autonomista como las sucesivas elecciones en las que este proceso se articuló. Un segundo bloque incluye, por orden alfabético, las biografías de los noventa diputados y senadores que representaron a los manchegos en las Cortes Generales en las tres primeras legislaturas surgidas de los procesos electorales de 1977, 1979 y 1982; y los noventa y cinco diputados provinciales presentes en la Asamblea Mixta reunida en Alarcón (Cuenca) el 3 de Diciembre de 1981 en la que se gestó la redacción del texto del Estatuto de Autonomía que luego aprobarían las Cortes Generales. Un tercer y final

bloque dentro del texto transita desde el género biográfico hasta el prosopográfico —a saber, vas más allá de las biografías individuales para extraer conclusiones generales sobre los biografiados como grupo homogéneo.

*Quién fue quién en la Transición en Castilla-La Mancha* se aproxima a nuestra historia reciente desde la perspectiva, francamente popular en la actualidad, del género biográfico. Lo hace, además, con la peculiaridad de que aúna el retrato de los personajes individuales importantes y la historia de los grupos sociales más amplios. Así, por un lado, tres biografiados (Rafael Arias Salgado, José Bono y Virgilio Zapatero Gómez) alcanzarían en algún momento el cargo de ministros de la nación y un cuarto, Leopoldo Torres Borsault, ha sido Fiscal General del Estado. Qué duda cabe de que estas biografías aproximan al lector a la trayectoria vital de personajes de obvia trascendencia histórica. Por otro lado, el texto no solo aborda las vidas de diputados subsecuentemente anónimos, también examina las biografías de un número significativo de diputados provinciales o, en otras palabras, de uno de los puntos de conexión entre la vida política —y el propio Estado— y la sociedad civil más próximos al ciudadano, equiparables en este sentido al de otros políticos del ámbito local como los alcaldes y los concejales. En

este periodo de la transición estos políticos de vocación localista jugaron, sin embargo, un papel fundamental en el desarrollo de las autonomías, a la sazón uno de los aspectos más importantes –quizás el más– del modelo de Estado español.

Las biografías incluidas en esta obra responden, como se nos recuerda en el propio texto, a un modelo inspirado en otros ejemplos de diccionarios biográficos de parlamentarios como los más tempranos *Dictionnaire des Parlementaires Française* de 1889 y el británico *The History of Parliament* de 1939 o el más reciente *Diccionario Biográfico de los Parlamentarios Españoles* publicado por las Cortes Generales de nuestro país entre 2010 y 2013. Estos textos han inspirado, a su vez, un formato más o menos estandarizado ya empleado por varios grupos de investigación entre los que destacan los liderados por Mikel Urquijo, catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad del País Vasco y prologuista de la obra aquí reseñada. Aunque la sequedad del estilo académico dificulta la fluidez de la lectura –aridez en parte compensada por la inclusión de detalles más o menos triviales y más, en palabras del autor, “ligeros” de la vida de algunos biografiados–, la inclusión de una rica fuente de datos empíricos de forma metodológicamente estandarizada es un claro valor positivo de esta obra y constituye por sí sola una clara contribución al estudio y conocimiento de la historia contemporánea española.

El profesor Castellanos López dedica el último tercio de esta obra al examen prosopográfico de los parlamentarios y diputados provinciales analizados. Se evalúan aquí aspectos generales como edad, formación e incluso intereses y actividades más allá de la vida política de este grupo de políticos castellano-manchegos. Es utilísima la confirmación empírica de algunos aspectos que, aunque generalmente asumidos, precisaban de confirmación científica. En primer lugar, destaca la labor de estos hombres (y alguna mujer) a la hora de, en palabras del autor, “hacer región”, ya que en la Castilla-La Mancha de los años setenta, a diferencia de otras regiones como Cataluña o el País Vasco, el nivel de demanda popular por la autonomía era inexistente, siendo la descentralización administrativa y política un asunto de interés exclusivamente para la clase política. Cabe señalar también la larga sombra de la Guerra Civil, ya que buena parte de los políticos biografiados en esta obra nacieron durante la contienda o en los aledaños cronológicos a la misma, a lo que hay que añadir los hijos de represaliados por el régimen franquista. En la misma línea, es igualmente reseñable la notable continuidad entre el régimen político franquista y la naciente democracia ya que treinta de los ciento ochenta biografiados detentaron alguna responsabilidad política entre 1939 y 1976. Así, ocho antiguos procuradores en cortes reaparecerían más tarde como diputados en las cortes generales o, en

otras palabras, como el propio autor nos recuerda, “casi el 10% de los parlamentarios castellano-manchegos de las tres primeras legislaturas democráticas... habían estado presentes con anterioridad en las Cortes franquistas”. En los momentos actuales, en los que abundan las referencias a la “casta” política, tampoco son baladís las conclusiones del profesor Castellanos acerca de la movilidad de la élite política de nuestra transición entre distintos cargos públicos. Por un lado, aunque el caso de José María Bris Gallego es único, ya que pasó por todos los órganos de representación democrática habiendo sido senador y diputado en las Cortes Generales, parlamentario autonómico, diputado provincial, concejal y alcalde, el autor de esta obra nos señala que la “circulación entre las dos cámaras que componen las cortes generales fue algo habitual”. En esta misma dirección el autor quiere destacar la presencia de “tramas familiares” o “sagas familiares” en la política castellano-manchega, entre las que destacan, por ejemplo, el relativamente bien conocido caso de José Bono Martínez, cuyo padre fue alcalde franquista y jefe local del movimiento en la localidad de Salobre entre 1957 y 1974, el de Rafael Arias Salgado, hijo de un ministro de Infor-

mación del Generalísimo o el del ya mencionado José María Bris Gallego, cuyo padre (durante la II República) y hermana (en 1987) también ocuparían la alcaldía de la localidad de Jandraque, a lo que esta última también sumaría un puesto de diputada provincial por Sigüenza. Por otro lado, no obstante, de los datos analizados por el profesor Castellanos emerge que los políticos electos en Castilla-La Mancha sufrieron una tasa de mortalidad política más que notable: menos de la mitad de los parlamentarios nacionales y solo alrededor de un tercio de los diputados provinciales lograron renovar su condición durante más de una legislatura.

En conclusión, el trabajo del profesor Castellanos es potencialmente atractivo y altamente informativo para un público que comprende tanto a historiadores profesionales dedicados al estudio de la España contemporánea como para un lector educado pero no especialista. También ofrece una evidente puerta para investigaciones futuras centradas tanto en la ampliación del análisis de las diputaciones provinciales como en la extensión del mismo hasta incluir los representantes en las cortes autonómicas.

DAVID SARIAS RODRÍGUEZ

José DÍAZ NIEVA, **Patria y Libertad. El nacionalismo frente a la Unidad Popular**, Santiago de Chile: Centro de Estudios Bicentenario, 2015, 320 p., ISBN: 9789568979645

El Dr. Díaz Nieva —español afincado en Chile— es uno de los más solven-

tes conocedores de la realidad política de Hispanoamérica desde mediados